

La **Q**uincena **MTY**

política • sociedad • cultura

104
JUN / 12



Hostigamiento y criminalidad

Cordelia Rizzo

Señas de fraude

Nora Carolina Rodríguez

Maridaje del regio con su bólido

Alejandro Heredia

Lo público y lo privado

Víctor Orozco

Como diablos

Gerson Gómez

José Ángel Pérez • Nora Elsa Valdez • J. R. M. Ávila • Hugo L. del Río • Héctor Franco Sáenz
Ismael Vidales Delgado • Irma Alma Ochoa Treviño • Edilberto Cervantes Galván • G. Berrones
Víctor Alejandro Espinoza • Samuel Schmidt • Ernesto Hernández Norzagaray • Jaime Martínez Veloz
• Luis Miguel Rionda • Rosa Esther Beltrán • Francisco Gómez Maza • Óscar Palacios •
Lucrecio Petra del Real • Margarita Hernández Contreras • Eligio Coronado • Alejandro Heredia



2 **Señales de fraude**
Nora Carolina Rodríguez



4 **Maridaje del regio con su bólido**
Alejandro Heredia

5 **El regreso de la caja idiota**
José Ángel Pérez

6 **Hostigamiento y criminalidad**
Cordelia Rizzo

8 **FRONTERA CRÓNICA**
Otra víctima de guerra
J. R. M. Ávila

9 **¡Escucha tus tripas!**
Nora Elsa Valdez

10 **Rodrigo es nuestro Fox**
Hugo L. del Río

11 **Las maestras de mi pueblo**
Héctor Franco Sáenz

12 **Nudo gordiano en la educación**
Ismael Vidales Delgado

14 **Madres niñas**
Irma Alma Ochoa Treviño

16 **LA SOCIEDAD DEL CONOCIMIENTO**
Telecracia en su apogeo
Edilberto Cervantes Galván

18 **TRANSICIONES**
Una y una
Víctor Alejandro Espinoza

19 **Voto mexicano en el exterior**
Samuel Schmidt

20 **Décimas del Profeta Berna**
G. Berrones

22 **Lo público y lo privado**
Víctor Orozco

24 **Elección francesa y mexicana**
Ernesto Hernández Norzagaray

26 **Ernest Ruffo, el Juanito binacional**
Jaime Martínez Veloz

28 **DIARIO DE CAMPO**
Debates a la orden
Luis Miguel Rionda



29 **HORIZONTE CIUDADANO**
La ciudad no es de él
Rosa Esther Beltrán

31 **ANÁLISIS A FONDO**
Más periodistas muertos
Francisco Gómez Maza

32 **PUNTOS CARDINALES**
Abrazo a Regina
Óscar Palacios

34 **Jessica Chastain**
Lucrecio Petra del Real



36 **COTIDIANAS**
La memoria de mis huesos
Margarita Hernández Contreras

37 **ENTRELIBROS**
Eligio Coronado
Alejandro Heredia

40 **CRÓNICAS PERDIDAS**
Como diablos
Gerson Gómez

www.laquincena.mx

Q

Director: Luis Lauro Garza // Asesor de la dirección: Gilberto Trejo // Asesor legal: Luis Frías Teneyuque
Comunicación e imagen: Irgla Guzmán // Arte y diseño // Martín Abrego Parra
Servicio de internet: Asael Sepúlveda // Relaciones públicas: Patricio Flores // Redes Sociales: Emiliano Sánchez

La Quincena / revista mensual / junio 2012 / Editor responsable: Luis Lauro Garza / Número de Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2003-0828156343200-102 / Número de certificado de Licitud de Título: 12926. Número de Certificado de Licitud de contenido: 10499. La Quincena en una publicación editada por Editorial La Quincena S.A. de C.V., Serafín Peña 748 sur, Monterrey, Nuevo León, C.P. 64000, Tel. (81) 19352363 / 83406359 / Correo electrónico: laquincena@gmail.com. Página web: www.laquincena.mx

Impresión: Procesos Impresos Monterrey, S.A. de C.V. Av. Alfonso Reyes 3013, Fracc. Bernardo Reyes, C.P. 64280. Monterrey, Nuevo León.
Distribuidor: Editorial La Quincena, S.A. de C.V.

Una y una

Víctor Alejandro Espinoza

Tijuana.- Si nos atuviéramos a la mayoría de las encuestas difundidas a través de los medios tradicionales, Enrique Peña Nieto estaría en camino de ganar la presidencia de la república el próximo 1 de julio. En esa dirección las propuestas que ha venido haciendo adquieren gran relevancia.

De los varios pronunciamientos que Peña Nieto ha hecho en los últimos días, en esta ocasión me quiero centrar en sólo dos de ellos: uno sobre educación y otro más sobre reforma política.

El primero de ellos es el más afortunado: plantea que el punto de partida para llevar a cabo una mejora en la educación es una gran inversión en infraestructura: resulta que el estado en que se encuentran la mayoría de las escuelas del nivel básico en México es lamentable.

He escuchado a candidatos de todo tipo demandando que los padres de familia no paguen cuotas. Pero resulta que sin esos recursos el desastre educativo sería mayor (si se puede emplear esa expresión redundante). Hay escuelas donde ni siquiera hay agua para que los niños beban o a sus salones les hacen falta ventanas o carecen de algún tipo de ventilación. Imaginemos esa situación en climas extremos como los de Mexicali. El único recurso con que se cuenta para hacer las reparaciones o el mínimo mantenimiento es el que aportan los padres. Exigir que no se paguen cuotas en esas circunstancias es demagogia.

Pero además, algunos otros pretenden que se implanten horarios extendi-

dos con la misma infraestructura y sin contratar más maestros. Se debe empezar por lo primero. Recursos para dotar de la mínima infraestructura para aspirar a la calidad que de forma tan alegre se pregona. El Estado (con mayúsculas) abandonó a la educación pública y ante el grave deterioro se enderezan todo tipo de críticas. Independientemente del papel del sindicato, muchos maestros laboran en verdadera situación de penuria. Hay maestros en zonas rurales que caminan horas para llegar a las escuelas; obvio, los mismos recorridos que hacen los niños. ¿Horarios extendidos? ¿Por qué no empezar por lo primero?

La segunda propuesta de Enrique Peña Nieto es menos afortunada; o si se quiere, medianamente afortunada: pretende reducir el número de diputados en 100; al parecer piensa en eliminar a la mitad de los de representación proporcional (RP). El argumento apela a los costos y a la eficiencia. Creo que este es un argumento muy reiterado en un sector que valora negativamente el trabajo legislativo, y tiene la idea de que los perfiles de los diputados son muy bajos, que no hacen nada y cobran mucho. Considero que con esos elementos no sólo los pluris salen mal librados, sino toda la clase política. Pero el correctivo no debe ser acabar con la representación proporcional que surgió en 1977. Es decir, los plurinominales se instituyeron para dar voz a las minorías. Pensar en que el mejor sistema es el bipartidista; me parece un error. Esto merece mayor discusión.

México no es de los países que tienen el mayor número de legisladores. El



problema no es de número, es de diseño institucional. La crítica ha crecido a partir de la existencia de gobiernos divididos (1997), cuando el partido del presidente no tuvo más la mayoría absoluta en la Cámara de Diputados. Eso abrió una etapa de arduas negociaciones que no conocíamos. Hoy se pide el regreso del gobierno unificado. Yo creo que la solución es de cambio de forma de gobierno: transitar hacia un sistema semi-presidencialista que permita gobiernos de coalición verdaderos y no la simple inclusión de miembros de otros partidos al gabinete.

En lo que sí podría estar de acuerdo es en la eliminación de los 32 senadores de representación proporcional (RP) que se adicionaron en 1996. Por una sencilla razón, los senadores representan a los estados y los 32 de RP se integran de una lista nacional, pero con ello se rompe la paridad por entidad. Tendría que ser uno de RP por estado y esto no sucede así. En fin, habré de seguir analizando otras propuestas que tienen que ver con la representación política.